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ПОВСЕДНЕВНО ЗАБОТИТЬСЯ 
О НОВЫХ КОМСОМОЛЬЦАХ

Двадцать молодых швей- 
ниц мастерской № 14 
Свердловского горлегпро- 

йа вступили в этом году в комсо
мол. Прочные узы связывают каж
дого из них со своей организаци
ей. Члены комитета и его се
кретарь Валентина Пьянкова рас
сказали им о правах и обязанно
стях комсомольцев, помогли най
ти дела посильные, по-душе. 
Валентине Зыряновой поручено 
вести учет и выдачу книг из би
блиотеки. Анна Алабушева, Тама
ра Гиль, Екатерина Кочкина, Вик
тория Опарина, Тамара Зверева 
выдвинуты членами редколлегий 
стенгазет «Комсомолец» и «Бокс». 
Маргарита Казанова работает аги
татором. Елизавета Обухова, Ма
рия Новичкова и Полина Мамае
ва организуют коллективные посе
щения кино, театров. Комсомоль
ская организация пригласила но
вичков заниматься в стахановской 
школе и на курсах» общест
венных инструкторов физкульту
ры и спорта.

20 новых комсомольцев в этой 
мастерской — один из многих от
рядов многотысячного пополне
ния комсомола. Сотни юношей и 
девушек вступили в комсомол 
после II пленума ЦК ВЛКСМ в 
городах и районах нашей области. 
Однако к новым членам ВЛКСМ 
не все комсомольские активисты 
так внимательно и заботливо от
носятся, как Валентина Пьянкова 
и ее товарищи.

В Тугулымском районе, напри
мер, о многих недавно принятых 
в комсомол забыли сразу же пос
ле вручения им комсомольских 
билетов. Большинство из них об
щественных поручений не имеет. 
Не случайно некоторые комсо
мольцы несвоевременно платят 
Дленские взносы, редко посещают 
собрания, отрываются от органи
зации. Вот поэтому в 1949 году 
и нынче в районе ликвидировано 
6 первичных организаций, а в 
9 колхозах насчитывается по од- 
пому-два комсомольца.

II пленум ЦК ВЛКСМ, направ- 
'ляя внимание комсомольских ор
ганизаций на укрепление связи с 
молодежью, обязал комитеты 
комсомола усилить работу с

вновь принятыми, добиваясь по
вышения их политической актив
ности и сознательности. Нович
кам необходимо помочь усвоить 
Устав ВЛКСМ, права и обязан- ! 
ности членов ВЛКСМ.

Следует чаще устраивать для 
них лекции о жизни и деятельно
сти В. И. Ленина и И. В. Сталина, 
доклады по программам комсо
мольских политкружков и беседы 
о партии и комсомоле.

При подготовке к следующему 
учебному году нужно учесть все 
изменения в составе организа
ций. Так в Свердловске, напри
мер, половина юношей и девушек, 
принятых нынче в комсомол, не 
имеет даже семилетнего образо
вания. Комсомольским активи
стам Свердловска надо уже сей
час Побеспокоиться о создании 
подготовительных классов с тем, 
чтобы осенью вновь принятые в 
комсомол во главе молодежи 
могли посещать вечерние школы.

Огромное значение в воспита
нии комсомольцев имеет их уча
стие в практической работе. Сле
дует добиваться, чтобы каждый 
из них участвовал в мероприяти
ях организации. Распределяя за
дания, нужно учесть, что некото
рым комсомольцам приходится 
выполнять их впервые. Вот по
этому важно знать желания и 
способности членов ВЛКСМ, по
вседневно помогать им доводить 
начатое дело до конца.

На состоявшихся недавно рай
онных и городских конференциях 
делегаты по-деловому вскрывали 
недостатки в деятельности орга
низации ВЛКСМ. Но на них, как 
сообщают в редакцию, очень ма
ло говорилось о работе с вновь 
вступившими в комсомол. Это 
обязывает комитеты более стро
го подойти к своей дальнейшей 
работе с новым пополнением ря
дов ВЛКСМ.

Юноши и девушки, вступающие 
в комсомол, надеются, что ком
сомольские организации помогут 
им обогатить свою жизнь плодо
творной учебой, новыми делами, 
научат жить интересами коллек
тива. Оправдать эти надежды — 
благородный долг комсомоль
ских активистов.

У нас на Урале 
от машиниста тре- 
буется особое ма
стерство, ибо не
легко водить поезда 
в условиях суро
вых морозов и 
сильных метелей. В 
вимнее время ма- 
шиниот должен 
уметь преодолевать 
смежные заносы, из
бегать смерзания 
подбивки вагон
ных букс. Как из
вестно, зимой все 
детали вагонов и 
паровозов поддают
ся быстрому изло
му. Маслопроводы,
если за ними не уследишь, замерзают.

Прошла еще одна зима, и я могу с 
гордостью сказать, что паша бригада 
не имела ни одного случая срыва гра
фика, брака или нарушения Правил 
технической эксплоатации паровоза. 
Это, конечно, неслучайное явление. Го
товясь к уральским*’ холодам, мы дос
конально изучили инструкцию по рабо
те паровозных бригад в зимних усло
виях, а впоследствии все время придер
живались ее, как закона. В этом ска
залось высокое сознание членов брига
ды: помощника машиниста Алексея На
лимова и кочегара Степана Соскова. 
Они понимают, что где-где, а уж на 
транспорте дисциплина должна быть 
особенно крепкой Сказались также сла
женность и творческое содружество в 
работе.

Помощник и кочегар делают го, что 
им положено, не ожидая напоминаний. 
Я, в свою очередь, стараюсь во-время 
притти на помощь товарищам, обучить 
их технике ухода за паровозом. Боль
шое значение имеют правильный уход 
за котлом локомотива и своевременная 
продувка его.

Мой помощник, а также кочегар зна
ют и качество угля, и его калорий
ность. Это позволяет правильно вести 
процесс топки, благодаря чему мы до
стигаем значительного среднесуточного 
пробега, водим поезда на больших ско
ростях.

Вождение составов скоростными ме
тодами зависит во многом от культуры 
и грамотности машиниста. Для него 
основное — изучить по-настоящему, 
глубоко, а не формально машину: 
устройство ее, условия ремонта, экс
плоатации. Машинист, технически не
подготовленный, будет неизбежно от
ставать от современных требований 
эксплюатацпонной работы. Поэтому я и 
мои товарищи беспрерывно повышаем 
знания, посещаем технический кружок. 
Я регулярно слежу за новинками спе
циальной литературы. Недавно, напри
мер, с интересом прочитал книгу Кар- 
ватского «Автотормоза». Технику вож

Наш успех—в слаженности 
с работниками других служб

Рассказ машиниста депо Егоршино Николая Толоконникова

дения поездов мы 
освоили полно- 
СТЫО-- 'Профиль пу
ти знаем, как го- 
ворят, на-эубок.

Но этого еще не
достаточно. Только 
при полной слажен
ности с работника
ми других служб— 
движения и вагон
никами—можно бес
препятственно во
дить поезда на 
больших скоростях. 
Ведь от них зави
сит правильное 
формирование со
става, равномерное 
размещение авто

тормозов, устранение причин, вы
зывающих утечку воздуха в соста
ве, т. е. все то, что обеспечивает 
благополучный исход поездки с наилуч
шими показателями. Всякий машинист, 
который берется водить тяжеловесные 
поезда, должен сам проверить, как вы
полнили! работники других служб свои 
обязанности. С диспетчерами движения 
и паровозного хозяйства я заключаю 
социалистический договор на рейс. Это 
помогает мне вести поезд без задержек.

Для достижения этой же цели мы 
строго следим за культурой на паровозе. 
Потерь пара в паровых соединениях у 
нас не бывает. Неокрашенные металли
ческие детали блестят,— это позволяет 
своевременно заметить и устранить все 
неисправности.

При случае же наша лунинская 
бригада сама производит мелкий ре
монт, удлиняя этим срок службы па
ровоза. его пробег. При вождении тяже
ловесных составов особое внимание об
ращаем на исправность песочных и сма
зочных приборов, своевременное кре
пление и смазывание буксовых клинь
ев.

Поскольку мы производим мелкий 
ремонт сами, то не приходится заезжать 
в депо между плановыми ремонтами. 
Плановый же ремонт благодаря тому, 
что любовно следим за'евоим локомоти
вом, сбычпо небольшой, и мы также 
справляемся с ним своими силами.

Все это помогло нам превысить тех
ническую скорость, начиная с января, 
за каждый час поездки почти на четы
ре километра. За счет этого сэкономле
но лишь за один месяц 10.233 кило
грамма топлива — столько, сколько 
надо, чтобы провести по нашему мар
шруту четыре поезда.

Сейчас наша бригада готовится к 
большому празднику — 1 Мая. Подни
мая знамя соревнования, мы решили 
водить только тяжеловесные поезда и 
за каждый рейс экономить не менее 5 
процентов топлива. Это будет нашим 
трудовым подарком Родине.

По-лунински 
ухаживать 

за паровозом
Паровозники-пятисотники поставили 

совершеннно новые задачи перед всеми 
службами нашей дороги. Самая глав
ная из этих задач — это правильная 
организация технологии движения поез
дов на дороге.

В связи с этим сами паровозники вы
нуждены перестроить работу по экспло
атации и уходу за паровозами, ибо на 
неисправном локомотиве немыслимо вы
полнение норм пробегов, установленных 
пятисотниками,

У нас есть машинисты, которые доби
ваются выполнения рекордных показа
телей в течение одних-двух суток, но 
не ведут хорошего ухода за паровозом, 
и когда ею приходится ставить в ре
монт, простаивают по 3—5 суток. В 
результате месячный пробег паровозов 
выполняется ими всего на 50—60 про
центов.

Машинист-пятисотник — это прежде 
всего высококвалифицированный маши
нист, полностью овладевший техникой 
эксплоатации и ремонта паровоза. На 
нашей дороге таких много. Они работу 
по достижению высоких среднесуточных 
пробегов сочетают с высоким знанием 
паровоза, культурным уходом за ним. 
Их основной метод ухода—коллективная 
ответственность за паровоз всех при
крепленных бригад и индивидуальная— 
каждого члена бригады за отдельные 
узлы паровоза и его приспособления.

Одно из основных требований работы 
пятисотников — этс работа паровоза по 
кольцу, без отцепки его от поезда в ос
новном депо. Только при этих условиях 
можно уплотнить график движения 
поезда и добиться высокого среднесу
точного пробега.

Наша дорога долгие годы выполняла 
среднесуточный пробег паровозов на 
75—80 процентов, и только благодаря 
работе пятисотников, начиная с мая 
прошло года, пробег выполняется на 95— 
96 процентов, а в августе был выполнен 
на 100 процентов.

Значительных успехов в увеличении 
пробега паровозов добилось депо Егор
шино, завоевав за последние два квар
тала первое место по сети дорог страны 
и переходящее знамя ВЦСПС и Мини
стерства путей сообщения.

Но вождение тяжеловесных составов 
на высоких скоростях — дело не только 
одних паровозных бригад. Машинист 
Николай Толоконников справедливо го
ворит, что за увеличение пробега долж
ны вместе с паровозниками одинаково 
настойчиво бороться работники всех 
служб транспорта.

Вагонники обязаны быстро и правиль
но формировать составы, путейцы — 
содержать путь в хорошем техническом 
состоянии, движенцы — без задержки 
пропускать поезда

Нет сомнения, что призыв машиниста 
Николая Толоконникова—водить тяже
ловесные поезда на высоких скоростях 
и увеличивать оборот вагонов — будет 
поддержан всеми работниками железно
дорожного транспорта на всех отделе
ниях нашей дороги.

В. РУНОВ, 
начальник паровозной службы 

управления Свердловской 
железной дороги.

Еще 5 лет назад мы, воспитанники Камышлоз- 
ского детского дома, на площади в полтора 
гектара заложили фруктовый сад имени «Побе
ды». Ежегодно мы его пополняем и расширяем. 
Теперь в нем растет 200 яблонь, 100 вишен, 
10 груш, 40 слив, 250 кустов смородины, 
10—крыжовника, 2.000 — малины, а в между
рядьях сада — 6.000 кустов разных сортов зем
ляники.

Наш фруктовый сад защищен от сильных вет-' 
ров живой изгородью из боярышника.

В прошлом году был заложен питомник, куда 
высеяли 1 килограмм семян акации, американ
ского клена, боярышника, жимолости, спирели, 
липы, японской розы и др.

На территории усадьбы детского дома разбит 
парк, а около интернатов, столовой, клуба и ма
стерских — цветники.

Есть у нас и парники, где мы выращиваем 
цветочную и овощную рассаду.

В прошлом году мы сняли первый урожай: 
150 килограммов яблок, 50 килограммов малины, 
и 12 килограммов земляники.

С большим желанием ухаживают все воспитан
ники за садом и огородом. Осенью мы подгото
вили сад к зиме: побелили деревья, собрали ста
рые листья, перекопали землю, внесли перегной, 
а сейчас юннаты набивают парники навозом, вы
севают семена цветов.

Недавно у нас проходило общее собрание вос
питанников детского дома, на котором обсужда

лось обращение учащихся федякинской семилет
ней школы Рязанской области. Ребята едино
душно поддержали призыв рязанских школьни
ков.

В этом году мы решили посадить 30 яблонь 
стелющихся форм, 3.000 кустов земляники, 1.000 
кустов малины, 250 кустов смородины, 50 — кры
жовника, 20—груш, 50—слив. В питомнике будем 
выращивать еще 2.000 черенков смородины и 
саженцы яблонь из семян, собранных юннатами. 
В цветники высадим гладиолусы, махровые 
астры, душистый табак, магтеолы, левкои, цинии 
и другие цветы.

В нашем детском доме нет ни одного воспи
танника, который бы не увлекапся садоводством. 
За растениеводами закреплены определенные 
культуры, разработаны темы опытов.

Каждую осень мы подводим итоги и проводим 
сельскохозяйственную выставку.

Поддерживая инициативу натуралистов Рязани, 
мы решили помочь нашим соседним школам зало
жить и расширить фруктовые сады. Для этого 
выделяем со своих участков 5.000 усов земля

ники, 1.500 черенков смородины, 2.000 кустов 
малины и 12.000 штук цветочной и овощной рас
сады.

Пионеры и школьники, воспитанники детских 
домов, закладывайте фруктовые сады и ягодники, 
чтобы каждая школа и детский дом нашей обла
сти имели свой сад и цветник. Больше фруктовых 
и ягодных насаждений, больше цветов и зелени! 
Пусть наша любимая Родина будет еще кра
сивее! ’

По поручению воспитанников Камышлов- 
ского детского дома: С. ДЕЛИНСКИЙ— 
директор, В. ГУБИНА — руководитель 
кружка юннатов, С НЕНЕСКО — староста 
кружка садоводов, М. БАТОВА — староста 
кружка растениеводов, М. ХУДЯКОВА — 
секретарь комсомольской организации, 
И. ИВАНОВ — председатель совета Дру
жины, О. КОРМИЛЬЦЕВА — председатель 
детского совета и юные натуралисты: А. ПО- 
ТОРОЧИН, Л. РОМАНЧЕНКО, В. АКУ
ЛОВ, М. КОЛЕСНИКОВА, А. ИВАНОВ, 
Ф. ЦВЕТОВА.



С отчетно-выборных районных комсомольских конференций В ОБКОМЕ ВЛКСМ

Против халтуры 
в комсомольской работе

Не только признавать, 
но и устранять недостатки

«Пора со всей решительностью поста
вить вопрос о борьбе с халтурой во 
всех се проявлениях и с носителями 
втого недостойного для социалистиче
ского общества порока... Мы обязаны 
требовательно относиться к качеству 
работы, сурово критиковать халтурное, 
недобросовестное отношение к делу. 
Нельзя прятать и оставлять в тени эти 
позорные явления в нашей жизни, ко
го бы они ни касались. Надо вскрывать 
их, вытаскивать их па яркое солнце и 
скорее кончать с такого рода непри
стойностями»,—говорил Г. М. Маленков 
в своей речи на собрании избирателей 
Ленинградского избирательного округа 
гор. Москвы.

Халтурное, недобросовестное отно
шение к делу, о котором говорил сек
ретарь ЦК ВКП(б) Г. М. Маленков, про- 
даляется и в работе комсомольских ак
тивистов Орджоникидзевского района. 
Проходившая недавно XI районная 
кюмсомольская конференция показала 
Рто со всей очевидностью.

Выступивший на конференции с от
четным докладом секретарь райкома 
ВЛКСМ тов. Курочкин должен был при
знать, что райком не справился с теми 
возросшими задачами, которые встали 
перед районной организацией в связи 
€ решениями XI с’езда и II пленума 
ДК ВЛЮ.

Почти во всех выступл<енпях делега
тов говорилось о том, что работники 
райкома редко бывали среди молодежи, 
не вникали глубоко в ее дела. Чаще 
»сего работники райкома заглядывали 
в организации только за тем, чтобы со
брать «данные» для отчетов. Они явля
лись лишь бесстрастными регистрато
рами событий.

Руководство райкома первичными 
организациями делегаты конференции 
назвали «бумажным», канцелярско- 
бюрократическим. Живое, повседневное 
общение с комсомольцами работники 
райкома подменили заседательской су
етней, составлением отчетов и вопросни
ков. которые рекомендовались в помощь 
внештатным инструкторам.

— Работники райкома все комсомоль
ские дела решали за своими письмен
ными столами, руководили по телефо- 
шу,-— сказал делегат тов. Селиванов.— 
И не случайно тов. Курочкин, высту
пая на одном из собраний, вместо «то
варищи» воскликнул: «Алло, товарищи».

Основная задача комсомола — воспи
тание молодых строителей коммунизма. 
Если халтура у пас не прощается пи- 
кому, то тем более недопустимо, когда 
она процветает па этом важнейшем 
участке комсомольской работы.

В своих выступлениях делегаты кон
ференций подчеркивали, что райком 

слабо занимался воспитанием рядовых 
комсомольцев. Почти единственным 
методом воспитания в райкоме считали 
исключение из рядов ВЛКСМ. Поэтому 
попятно, почему за отчетный период в 
районе исключено из комсомола 360 
■человек.

Райком совершенно не занимался 
воспитанием активистов. К руководству 
первичными организациями были долг 
щепы зазнавшиеся, морально неустой
чивые люди, как Балагурова, Голубев, 
Анисимова. Среди таких секретарей 
были ярые зажимщики критики и са
мокритики, подобные бывшему замести
телю секретаря комитета ВЛКСМ 
Уралмашзавода Буслаеву. И не удиви
тельно, что за год комсомольцы района 
сменили 37 секретарей первичный ор
ганизаций.

На заседаниях бюро райкома и на 
комсомольских собраниях тов. Куроч
кин зачастую вел себя недостойно, на 
критику реагировал грубыми окриками. 
С работниками аппарата райкома он 
разговаривал высокомерно, мало сове
товался с ними, пренебрегал замечани
ями товарищей.

Тов. Курочкину неоднократно указы
валось на его бездушное, нечуткое 
отношение к рядовым комсомольцам. 
Однако тов. Курочкин не хотел прини
мать подобную критику и, встав в позу 
обиженного и оскорбленного, метал 
«громы» и «молнии» против тех. кто 
упрекал его в зазнайстве и бюрокра
тизме.

Конференция вскрыла серьезные 
ошибки Орджоникидзевского райкома 
ВЛКСМ. Новый состав райкома должен 
проявлять больше деловитости и прин
ципиальности в своей работе, бороться 
против халтуры, зазнайства, чванли
вого отношения к комсомольцам и мо
лодежи.

И. САВЧЕНКО.

1 и 2 апреля состоялась XIII комсомольская конференция Сталинского района города Свердловска.
НА СНИМКЕ: зал заседания. Снимок И. Уфимцева.

Речь секретаря комитета комсомола 
Уральского политехникитма тов. Юфере- 
ва можно считать до некоторой степени 
характерной для выступлений делега
тов VII комсомольской конференции 
Кировского района.

«Критика и самокритика — ключ, 
при помощи которого мы вскрываем и 
устраняем недостатки социалистическо
го строительства и движемся вперед...» 
— Это указание Иосифа Виссарионо
вича Сталина,— заявил делегат,— 
райком комсомола и его секретари Тт. 
Кодинцева и Коршиков выполняют лишь 
наполовину. На конференциях, активах 
они выслушивают критические замеча
ния комсомольцев, признают свои ошиб
ки, но не исправляют их.

Об этом основном пороке—нежела
нии устранять недостатки в работе 
райкома — говорило на конференции 
большинство делегатов.

— Па каждой конференции.— ска
зал делегат Уральского политехнпческо- 
ипститута тов. Буторин,— мы слышим, 
что райком плохо руководит комсомоль
ской организацией нашего института. 
Но что же вы, товарищ Кодинцева, 
сделали, чтоб исправить этот недочет в 
вашей работе? ’

Комсомольцы института составляют 
больше половины всей районной ком
сомольской организации. Они вправе 
требовать от райкома настоящего дело
вого руководства. Но тт. Кодинцева и 
Коршиков не хотят или не умеют 
вникать в сложную и многообразную 
жизнь институтской организации. От
сюда — неконкретность и формализм 
в руководстве, отсутствие ясного и 
четкого направления в работе со сту
дентами.

О неудовлетворительном руководстве 
райкома ВЛКСМ комсомольскими ор
ганизациями института и техникумов 
говорили также делегаты тт. Тренихи- 

на, Кузнецов, Поручиков, Внсиобоков, 
Никифоров, Требухов, Бусыгин и дру
гие.

Между тем, из-за слабой идейно- 
воспитательной работы среди студентов 
и учащихся техникумов участились 
случаи аморального поведения, недо
стойных советского студента поступков.

Серьезное обвинение пред’явили де
легаты райкому за отсутствие тесной 
связи со школами.

— Комсомольцы нашего района,— 
ваявила заведующая районе тов. Вотин
цева,— еще не стали настоящими по
мощниками учителей в обучении и вос
питании учащихся.

— Почему наши школьники, наша 
молодежь забыли такие народные игры, 
как лапта, городки? —сказал делегат 
тов- Качко.—Райком не интереауется до
сугом детей, не способствует борьбе с 
детской безнадзорностью.

Работники райкома и, в первую оче
редь его секретари, очень редко высту
пали перед молодежью с лекциями и 
докладами. Тов. Кодинцева, например, 
ва год подготовила только одну лекцию: 
«Моральный облик советского человека»;

Резкой ’критике подвергли участ
ники конференции деятельность отдела 
кадров и оргработы и возглавлявшую 
его тов. Ефремову за отсутствие дело
витости п принципиальности.

Не привыкнув исправлять свои ошиб
ки, работники райкома часто не дово
дили начатое дело до конца, не кон
тролировали выполнение своих реше
ний. Доходило до того, что решения не 
доводились до сведения тех, кто их дол
жен выполнять.

На конференции выступили секретарь 
горкома ВЛКСМ тов. Важенин и секре
тарь райкома ВК.П(б) тов. Гаврилов.

С. ЛУГОВАЯ.

Успешно закончить 
учебный год 

в политкружках
Недавно в отделе пропаганды и аги

тации обкома ВЛКСМ прошло совеща
ние секретарей 23 райкомов и горкомов 
ВЛКСМ. I

С докладом о задачах комсомольских 
организаций в связи с подготовкой к 
окончанию учебного года в сети ком* 
сомольского политпросвещения высту* 
пил секретарь обкома комсомола тов. 
Помазкин. На обсуждение собравшихся 
он вынес вопросы проведения итоговых 
Занятий и помощи слушателям отстаю
щих кружков.

— Необходимо, — сказал доклад
чик, — добиться; чтобы все круж
ки своевременно закончили изучение 
программных материалов. Для подготов
ки к новому учебному году нужно в 
ближайшее время открыть курсы про
пагандистов.

Участники совещания поделились опы
том организации политической учебы 
молодежи. Секретарь Арамильского рай
кома тов. Устюгова заявила, что в те
чение последних месяцев в районе 
ликвидировано отставание политкруж
ков. До 1 мая будут проведены итого
вые собеседования во всех кружках. За 
каждым из них сейчас закреплен член 
райкома для помощи и контроля.

Секретарь Первоуральского горкома 
тов. Плешкова говорила о мероприятиях, 
которые проводит комсомольский актив, 
готовясь к окончанию учебного года. 
В помощь слушателям отдел пропаган
ды и агитации горкома ВЛКСМ орга
низует в молодежных общежитиях и 
красных уголках чтение лекций по 
пройденному материалу. Все активисты 
города изучают биографию товарища 
Сталина. В мае намечено провести те
оретические собеседования. Для само
стоятельно изучающих биографию вож
дя читаются лекции.

— В комсомол* ской организации на
шего района в начале учебного года 
была плохая посещаемость кружков,— 
сказал секретарь Краснотурьннского 
горкома ВЛКСМ тов. Поносов, — так 
как слушатели работали в разные сме
ны Но когда мы создали кружки по сме
нам, то посещаемость резко улучши
лась. Это следует учесть всем комсо
мольским организациям при комплекто
вании политсети в нэвом учебном году.

Обмениваясь опытом работы, участни
ки высказали свои предложения по 
подготовке к успешному окончанию 
учебного года в политсети.

пять НОВЫХ ЦЕХОВЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

В июле прошлого года наша газета 
опубликовала отрывки из дневника се
кретаря комсомольской организации це
ха Пышминского медеэлектролитного 
завода Александры Лебедкиной. Тогда 
в организации было 9 комсомольцев. За 
время, прошедшее с тех пор, к ним 
прибавилось 15 молодых рабочих теп
лотехнического цеха. В цехе создана 
еще одна комсомольская группа.

Значительно пополнились комсомоль
ские ряды и других цехов. На заводе 
создано 5 новых цеховых организаций.

Ответы на вопросы читателей

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКИХ КРИЗИСАХ
В СТРАНАХ КАПИТАЛИЗМА

Читатели нашей газеты Н. Писклов и П. Рожин (Свердловск) просят 
раз'яснить, что представляют собой экономические кризисы в капиталисти
ческих странах. Помещаемая статья отвечает на этот вопрос.

Экономические кризисы — опустоши
тельные потрясения в жизни капитали
стических стран Они приводят к массо
вому закрытию фабрик и заводов, к рез
кому упадку сельского хозяйства и 
транспорта, создают тяжелые лишения 
для народа. Миллионы рабочих и слу
жащих становятся безработными, разо
ряются миллионы крестьян, огромная 
масса трудящихся впадает в ужасаю
щую нищету.

Экономические кризисы — постоян
ные спутники капитализма. С начала 
XIX века, когда машинное производство 
заняло господствующее положение, они 
повторяются периодически, через 7— 
10 лет.

Что же порождает экономические кри
зисы? Главная причина их состоит в 
Том, что средства производства (фабри
ки, заводы, земля, природные богатства и 
т. д.) в капиталистических странах пред
ставляют собой частную собственность. 
Владея средствами производства и экс- 
плоатпруя трудящихся, капиталисты кон
курируют между собой, чтобы получить 
больше прибыли. В этих целях они ice- 
мерно повышают свое производство, 
причем в конкурентной борьбе за при
были производят товаров гораздо боль

ше, чем могут купить трудящиеся, жиз
ненный уровень которых все время па
дает. В результате перепроизводства 
товаров, порождаемого капиталистиче
ской конкуренцией, и возникают эконо
мические кризисы Они возникают вслед
ствие того, что хозяйство капиталисти
ческих стран ведется анархично, без 
плана, развивается циклами. Каждый 
цикл капиталистического производства 
проходит через четыре фззы: кризис 
(упадок), депрессию (застойное состоя
ние), оживление и под’ем. За под’емом 
опять следует кризис.

Правда, капиталисты пытаются плани
ровать свое производство, сговаривают
ся между собой о выпуске товаров и о 
торговле, создают монополии (об'едине- 
ния). Но при част 'ой собственности на 
средства производства каждый капита
лист старается быть богаче других, ме
жду ними неизбежно вновь возникают 
конкурентная борьба, перепроизводство 
товаров — кризис снова становится не
минуемым.

Самым опустошительным, из всех эко
номических кризисов капитализма, был 
экономический кризис 1929—1933 годов, 
который возник в США и поразил боль
ше всех эту страну. Им были охвачены 

почти в равной мере как промышлен
ность. так и сельское хозяйство.

В отличие от предыдущих кризисов 
этот кризис происходил в условиях, 
когда наряду с капиталистической си
стемой хозяйства существовала уже со
циалистическая система в нашей стране. 
Это делало его более глубоким и за
тяжным.

Последовавшая sa этим кризисом де
прессия была депрессией особого рода: 
она не вела к под’ему. За ней наступил 
в 1937 голу новый экономический кри
зис, который был прерван развязанной 
империалистами второй мировой войной.

Американские империалисты всячески 
восхваляют свою экономику периода 
войны, чтобы доказать, что в военные 
годы США показали способность капи
тализма к росту производства. Но это 
не имеет ничего общего с действитель
ностью. Увеличение производства в во
енное время сопровождалось в США 
сокращением выпуска гражданской про
дукции. На войне наживались капитали
сты, а народ бедствовал.

С окончанием войны в капиталистче- 
ском мире обнаружились признаки ново
го экономического кризиса. Товарищ 
Маленкоз в докладе о 32-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистической 
революции подчеркнул, что утаить эко
номического кризиса империалисты не 
могут. К осени 1948 года свертывание 
производства-охватило почти все отра
сли американской промышленности, без
работица стала массовой. В октябре 
1949 года промышленное производство 
в США сократилось против октября 
1948 года еще на 22 процента. Только 
за первое полугодие 1949 года об'явилио 
банкротстве 4.600 фирм. Сейчас в США 
насчитывается около 18 миллионов без- 
оаботных и полубезработных.

Новый экономический кризис, начав
шись в США, захватил и другие 
капиталистические страны. Иначе и быть 
не могло, ибо США, как самая могуще
ственная страна капиталистического ми
ра, подчинили себе почти все капитали, 
сгические страны, надели на них ярмо 
«плана Маршалла».

В Англии, Франции, Италии, Бельгии 
и других «маршаллизованных» стра
нах закрылись десятки фабрик и заво
дов. Во всех капиталистических стра
нах в конце 1949 года по сравнению с 
первой половиной того же года произо
шло резкое падение тяжелой индустрии.

По темпам нарастания нынешний эконо
мический кризис превосходит кризис 
1929—1933 годов. Тогда за первый год 
кризиса падение производства промыш
ленной продукции составило в США 15 
процентов, а в первом году нынешнего 
кризиса выпуск продукции американская 
промышленность снизила почти на одну 
четверть. Это означает, что нынешний 
экономический кризис в США и во всем 
капиталистическом мире будет еще бо
лее опустошительным, чем в 1929—1933 
годах.

Правители капиталистических стран 
во главе с американскими империали
стами видят выход из экономического 
кризиса в новой мировой войне, а пото
му ведут бешеную гонку вооружений. 
Рост военного производства и увеличе
ние расходов на военные цели ведут к 
сокращению гражданского производ
ства, к росту цен на товары, к обесце
ниванию денег, к ухудшению экономи
ческого положения.

В то время, как цены на товары си
стематически растут, заработная плата 
трудящихся не увеличивается. Империа
листы намеренно «замораживают» (не 
увеличивают) заработную плату рабо

чих и служащих с тем, чтобы иметь 
больше денег на подготовку новой ми
ровой войны, они перекладывают тя
жесть экономического положения на 
плечи самих трудящихся.

Характерная особенность нынешнего 
экономического кризиса состоит в том, 
что он развивается в условиях дальней
шего обострения общего кризиса капи
талистической системы. Если 20 лет то- 
му назад экономический кризис разра
зился при существовании одного социа
листического государства—нашей стра
ны, то теперь социалистическая систе
ма расширилась и окрепла благодаря 
возросшей мощи СССР и отпадения от 
капиталистической системы целого ряда 
стран Народной демократии, прочно 
ставших на путь социалистического 
строительства.

Экономические кризисы не могут угро
жать только нашей стране и странам 
Народной демократии. У нас давно уже 
нет частной собственности на средства 
производства. Ликвидирована крупная 
частная собственность и в странах Народ
ной демократии В СССР и в странах 
Народной демократии бескризисное раз
витие хозяйства обеспечивается его пла
новым ведением.

Не будет экономических кризисов в 
нынешних странах капитализма только 
тогда, когда в них установится социа
листический строй. За свержение капи
тализма и замену его социалистическим 
строем, на борьбу за революционный 
выход из кризиса сейчас поднимаются 
трудящиеся во всех капиталистических 
странах. Век капитализма подходит к 
концу.

И. ЧИГВИНЦЕВ, 
старший преподаватель кафедры 

политэкономии Уральского 
политехнического института.



НАЧАЛО БОЛЬШОЙ РАБОТЫ
Из опыта борьбы за экономию и бережливость

Октябрьский район — один из круп- рых, обеспечить своевременное вмеша-
пых промышленных районов Свердлов-
ы.-- Достаточно сказать, что повышс- 
лие производительности труда па пред
приятиях даже на один процент позво
ляет- получить дополнительной продук
ции па сотни тысяч рублей. Если пред
приятия района снизят брак па один 
процент, это принесет экономию свыше

тельство в работу заводских штабов, 
оказать им помощь, а также наладить 
систематический учет результатов ра
боты контрольных постов.

В районный штаб вошло 12 человек. 
Между ними были распределены обя
занности. Так, А. Моисеев, аспирант 
кафедры политэкономии, возглавил сек-

3 миллионов рублей в год. Отсюда ясно, тор технического руководства постами, 
какое огромное значение имеет борьба Сектор ведет квалифицированный ин-
за рост производительности 
строжайший режим экономии.

С этим как раз в нашем

труда, за структаж руководителей постов, изуче-

раионе и
было неблагополучно. Выполняя указа
ние райкома партии, мы поставили пе
ред всеми комсомольскими организация
ми задачу — обеспечить широкое во
влечение молодежи в борьбу за эконо-

ние работы отдельных постов, 
зует помощь заводским штабам.

Студент университета А.

органи-

Ряднов,

мию и
Для 

работу, 
федрой 
«кого

высокую культуру производства, 
того, чтобы лучше организовать 
решили посоветоваться с ка
политической экономии Ураль- 
государственпого университета.

По нашей просьбе члены кафедры п 
студенческого научного кружка полити
ческой экономии проверили работу ком
сомольских организаций ряда предприя
тий по борьбе за экономию.

Проверка показала, что к 
прошлого года в районе имелось 
три комсомольских контрольных 
на велосипедном заводе, да и 
существу не работали. Многие 
распались.

ноябрю 
только

поста 
те по 
посты

член научного кружка политэкономии, 
руководит агитационно-массовым секто
ром. Члены его оказывают помощь в 
выпуске на предприятиях «боевых лист
ков», «молний», плакатов, в проведении 
бесед и лекций по вопросам экономики 
и т. д.

Когда были созданы контрольные по
сты, райком ВЛКСМ провел инструктив
ное совещание членов постов. После это
го подробные беседы-инструктажи были 
проведены на предприятиях. Руководи
телям и членам каждого поста было 
конкретно указано, чем и как зани
маться.

Проведенная нами работа не замед
лила сказаться. Активность молодежи в 
производственной деятельности возрос- 

; ла. Сейчас мы располагаем достаточным

Работу по восстановлеппю контроль
ных постов мы решили провести с 

'немощью кафедры политической эконо- 
"мии университета.

„JL начале декабря бюро райкома 
утвердило районный штаб по руковод
ству контрольными постами.

На всех предприятиях были прове
дены открытые комсомольские собрания 
с вопросом о создании контрольных 
постов, подобраны руководители постов 
из наиболее активных молодых рабочих 
и инженерно-технических работников.

В результате проведенной работы уже 
в копне декабря насчитывалось 54 кон
трольных поста, объединяющих 318 че
ловек. Теперь в районе более 108 по
стов. Более чем вдвое увеличилось ко
личество участвующих в их работе.

Но на этом дело не заканчивалось. 
Нужно было проинструктировать руко
водителей и членов постов, помочь 
правильно организовать работу на своем 
производственном участке, а затем уста-

материалом, чтобы 
дельных постов, 
итоги.

В механическом

показать работу от- 
подвести некоторые

завода контрольный
цехе велосипедного 
t постом руководит

Примеров хорошей работы комсомоль
ских контрольных постов и роста твор
ческой инициативы молодежи можно 
привести много.

Однако было бы совершенно непра
вильно говорить только о положитель
ном, умалчивая о недостатках.

Если организационную рабой райком 
решил довольно успешно, то в дальней
шем мы столкнулись с некоторыми 
трудностями. Прежде всего не налади
ли постоянного контроля за деятель
ностью постов, не завели систематиче
ского учета их работы. Хотя каждый 
пост имеет дневник, однако, содержание 
проводимой работы зачастую нигде не 
отмечается. В результате теряются 
Целеустремленность и направленность в 
работе постов.

Заводские штабы работают еще край
не неравномерно, неоперативно и не 
оказывают своевременной помощи кон
трольным постам.

Созданный по инициативе кафедры 
политэкономии районный лекторий по 
вопросам экономики проводит занятия 
нерегулярно. Иногда лекции срываются 
пэ-за плохого посещения.

Сделанное памп — это лишь начало 
большой работы. Чтобы устранить не
достатки и добиться более серьезных 
результатов, райком ВЛКСМ и районный 
штаб должны повседневно контролиро
вать работу постов и своевременно под
хватывать все новые начинания моло
дежи в борьбе за экономию и бережли
вость, за культуру производства.

А. ЛЕБЕДЕВ, 
секретарь Октябрьского райкома 

ВЛКСМ Свердловска.

В этом году исполняется 75 лот со дня основания одного из старей
ших на Урале Красноуфимского сельскохозяйственного техникума. За годы 
советской власти из техникума выпущены тысячи специалистов сельского 
хозяйства — полеводы, животноводы, механизаторы, садоводы.

НА СНИМКЕ: будущие полеводы, учащиеся 3 курса В. Серебрен
никова, С. Шубина, П. Гущеварова. Л. Минина, О. Оглоблина и Н. Мер
злякова, изучают ботаническую характеристику зерновых культур.

Снимок И. Шубина.
-ж** --- --------

ЗЛ ТИШЬ Е

повить повседневный контроль »а 
деятельностью. Это возлагалось 
районный штаб контрольных постов.

их
на

Нужно сказать, что организация 
районного штаба явилась для пас делом 
совершенно новым, ибо до этого ни в 
Свердловске, ни в области таких шта
бов не создавалось. При организации 
штаба мы исходили из следующих сооб
ражений: во-первых, нужно было при
влечь к руководству деятельностью 
контрольных постов как можно больше 
комсомол некого актива п молодых ин
женерно-технических работников, сде
лать это руководство наиболее конкрет
ным и квалифицированным; во-вто-

тов. Чермных. Некогда этот цех был 
сильно захламлен. В конце декабря по 
инициативе контрольного поста был 

' проведен воскресник молодежи по рас
чистке цеха. Сейчас здесь поддержп-

! вается образцовый порядок. Если рапь- 
' ше в цехе постоянно перерасходовалась 
I электроэнергия, теперь этого нет.
I Пз трех постов, созданных па карто
графической фабрике, особенно хорошо 

! работает пост тов. Дроздовой. По пред- 
I ложеиию поста в сушильном шкафу 
! была поставлена более мощная спираль. 
Процесс сушки значительно ускорился.

, Члены поста предложили также приме
нить для чистки шестерен щетки с же
стким волосом вместо тряпок. Это со
кратило время чистки и увеличило срок 
действия шестерен.

Хорошо работают комсомольские кон
трольные посты па заводе «Ппсвмо- 
строймашина». Здесь только пост ком- 

: помольца тов. Паиасюк за один месяц 
I добился экономии в 2.000 рублей.

Организация контрольных постов на 
предприятиях явилась толчком к про
явлению творческой инициативы ком
сомольцев и молодежи.

Большого внимания заслуживает ини
циатива молодежи сборочного цеха ра
диозавода. Здесь было немало случаев 
брака. По примеру отличников качества 
Московского радиозавода молодые рабо
чие стали придирчиво проверять работу 
ДРУГ друга. В результате взаимоконтро
ля брак почти изжит.

Пр-ибтиж.сгся I Мая. Готовясь встре
тить всенародный праздник новыми про- 
изаодственными успехами, молодежь 
шахты «Ключи» треста Егоршинуголь 
взяла на себя повышенные обязатель
ства.

Комсомолец забойщик Илья Ковач 
в-эти дни выполняет своп сменные за- 
дення на 210—212 процентов.

Снимок И. Уфимцева.

В колхозе имели Димитрова. Ирбит
ского района, восемнадцать комсомоль
цев. В период подготовки к выборам в 
Верховный Совет СССР они проводили 
большую политико-массовую работу 
среди колхозников, организовали драма
тический кружок и поставили не
сколько спектактей.

По инициативе комсомольской орга
низации проводились воскресники по 
вырубке и вывозке леса для построй
ки скотного двора. Девушки, чтобы 
ускорить сортировку семян, около двух 
педель работали даже ночью. Во всех 
этих делах активно участвовала не
союзная молодежь.

Но как только закончилась избира
тельная кампания, в комсомольской 
о^анизации наступило затишье. Сек- 

! ретарь комсомольской организации 
Нина Бунькова и некоторые члены 
ВЛКСМ успокоились, хотя дел в кол
хозе непочатый край. Весна вступила 
в свои права. Обнажаются поля и лу- 

I га. Приближается посевная кампания. 
I Однако с подготовкой к севу в колхо

зе не совсем благополучно.
Ремонт сельхозинвептаря в артели 

начали недавно. Когда и как оп будет

закопчен, комсомольцы не интересуются. 
Семена не, доведены полностью до по
севной кондиции Ответственный за этот 
участок работы комсомолец Анатолий 
Буньков не знает, сколько семян отсор
тировано и какая у них всхожесть.

Около 300 центнеров сена—запас
ный фонд для лошадей на период по
левых работ—находится за речкой, 
которая вот-вод разольется, и доступ 
к корму будет закрыт. И это не тре
вожит комсомольскую организацию — 
на вывозке сена занято лишь несколь
ко человек. Плохо организована в 
колхозе охрана семенного фонда, ко
нюшен и инвентаря. Члены контроль
ного поста Михаил Буньков и Лидия 
Устинова не раз докладывали, что сто
рожа спят в рабочее время, но к их 
сигналам никто не прислушивается.

Райкому ВЛКСМ следует обратить 
внимание на серьезные недостатки в 
работе комсомольской организации 
колхоза имени Димитрова и помочь их 
изжить.

В. ЗЫРЯНОВ, 
заместитель директора по полит

части Ирбитской МТС.

По следам неопубликованных писем

Редакция газеты «На смену!» полу
чила письмо из села Баяновка, Покров
ско-Уральского поселкового Совета, Се
вероуральского района В нем говори
лось, о том. что в баяновской непол
ной средней школе неправпльйо постав
лена воспитательная работа.

Преподаватели русского языка тов. 
Брагина и биологии тов. Рогозина грубо 
обращались с учащимися. Директор 

■ школы тов. Андреева и заведующая учеб- 
, ной частью мало интересуются учебно- 
• воспитательной и внеклассной работой, 
! проводимой классными руководителями 

и учителями. Предметных кружков в

школе пет. Пионерская и комсомольская 
организации существуют формально.

Редакция направила это письмо на 
расследование. В полученном ответе се
кретарь горкома ВЛКСМ тез. Фпнапшв 
сообщает что факты подтвердились. 
Приняты меры к их устранению Орга
низован политкружок для учителей. 
Проведено «»вещание родительского 
комитета, а также собрания комсомоль
ской и пионерской организаций, состав
лен план работы. Решен вопрос с шеф
ствующими организациями о расширении 
здания школы и обеспечения ее нагляд
ными пособиями.

сутки. В та-уходила из дому на целые

ночка капризничала. Как ни пы-1

кие дин с Леночкой, трехлетней, ча
сто болевшей сестренкой, оставался 
Вла иеп.

Вначале ему кое-как удавалось' на
верстывать пропущенное. Но учиться 
становилось все трудней. Начались не
поладки с физикой. Потом в классном 
журнале против фамилии Владлена поя
вились «двойки» также по химии и по

тался Владлен успокоить сестренку, она 
не унималась.

— Может заболела, — с тревогой 
подумал юноша и, закрыв учебник, взял 
ребенка па руки.

— Хочешь, расскажу тебе сказку о 
трех медведях?

Девочка улыбнулась, мигом забыла 
про слезы и приготовилась внимательно 
слушать...

Так и не узнав, чем кончилась сказ
ка, Леночка уснула. Владлен хотел сно
ва сесть за уроки, но вспомнил, что 
нужно наколоть дров, принести воды и 
еще кое-что сделать по-хозяйству.

В школу в тот день он не пошел. Это 
случалось с ним теперь нередко. Рабо
тая на телеграфе, мать Владлена часто

математике.
В школе As 17. где учится Владлен 

«гнетов, юношу зачислили в отстающие, 
и презрительное слово «двоечник» от
ныне стало всюду сопровождать его.

Началась третья учебная четверть. 
Леночку отвезти на Украину к дедушке. 
Теперь Владлену ничто не мешало нор
мально посещать школу.

Возвратившись однажды раньше 
обычного с дежурства, Ганна Пантелеев
на Огнетова застала дома сына.

— Почему ты не па занятиях? — 
удивилась она.

— Проспал.. Ну и не пошел в шко
лу, — буркнул, не глядя па мать, 
Владлен.

Гавна Пантелеевна стала внимательно

присматриваться к сыну. Опа заметила, 
что обычно откровенный с нею, па этот 
раз оп что-то скрывает, не договаривает. 
По глазам сына, по тому, как часто опа 
заставала нетронутой сумку для книг, 
Ганна Пантелеевна поняла, что Владлен 
продолжает пропускать уроки.

Опасения эти подтвердились, когда 
Огнетова пришла в школу.

— Да, ваш сын часто не бывает в 
школе, и с успеваемостью у него пло
хо, — сказал классный руководитель...

В тяжелом раздумья, огорченная по
ведением сына, ушла пз школы Огпето- 
ва. Она сознавала свою вину перед сы
ном, вынужденным в начале года из-за 
неустроенности в семье жертвовать ча
сто занятиями. Но что было делать, дру
гого выхода тогда нельзя было найти. А 
ведь сейчас ничто не мешает Володе 
учиться. — Почему же оп так неохотно 
идет в школу? Чья в этом вина? — 
спрашивала себя Огнетова.

Вечером мать и сын молча сидели за 
одним столом. Казалось, каждый был 
поглощен своим делом: Ганна Панте
леевна — шитьем. Владлен — реше
нием задач по алгебре. Но и мать, и 
сын думали об одном.

Наконец, Владлен решительно захлоп
нул задачник.

— Мама, мне нужно уходить иэ 
школы.

Ганна Пантелеевна даже не нашла 
сразу что ответить сыну. Имея лишь 
начальное образование, она страстно 
хотела, чтобы ее Владлен закончил де
сятилетку, а потом и институт. С уче
бой сына она связывала свои лучшие 
надежды и стремления, и вдруг: «уйти 
из школы».

—■ Подумай, Володя, что ты сказал.
— Я думал, все равно ничего не по

лучается. Вот сижу над задачами но 
алгебре, сижу, а решить никак не могу.

— А ты бы, сынок, учителя спро
сил, товарищей попросил помочь.

— Стыдно, я ведь самый большой в 
классе. И так ребята смеются, «двоеч
ником» называют. Вот и вчера на ком
сомольском собрании говорили обо мне. 
ругали, что класс подвожу. Из-за этого 
мне и в школу идти не хочется.. .

Долго убеждала Ганна Пантелеевна 
сына окончить хотя бы 8 класс, не те
рять год, но так и не смогла его убе
дить.

Мы не оправдываем Владлена Отпето- 
ва и не снимаем долю вины за случив
шееся с его родителей По естественно 
возникает вопрос: где же были товари
щи, где был коллектив?

Владлен не комсомолец. Но в 8 классе 
«Б», где он учится, есть многочислен
ная комсомольская организация. Нако

нец, есть около сорока учащихся, кото
рые ежедневно проводят с Владленом 
вместе по 5—6 часов. По пикто: ни коме- 
орг Вадим Шейпкмац, ни староста Дмит
рий Боярских, ни другие учащиеся пи 

; разу не поинтересовались, почему их то
варищ пропускает занятия, отстает.в 
учебе, никто не попытался помочь ему.

К сожалению, такое равнодушие к 
судьбе товарища не случайно. Не чув
ствуется коллектива в 8 классе «Б». 
Здесь каждый учащийся думает только 

I о себе, не интересуясь жизнью своих 
соучеников. На комсомольских собра
ниях, которые изредка проводятся, об
суждается один и тот же вопрос: об 
успеваемости. «Обсуждение» превра
щается обычно в отчитывание прови
нившихся без какого-нибудь анализа 
причин плохой учебы, без конкретных 
предложений о помощи неуспевающим.

В классе пе помнят интересных соб
рании. обсуждений книг или спектак
лей.

— Недружно живем мы, — при
знается староста Дмитрий Боярских. —■ 
Да и не думали об этом.

А подумать нужно. Обязательно. В 
дружном коллективе не произошло бы 
того, что случилось с Владленом Огнето- 
вым.

с. домнич.



— ПОБЕДА — 
свердловских школьников

Спортивный зал «Динамо» укра- I 
шен разноцветными флагами. Стройт Г 
ними рядами выстроились школь- 5 
ники Свердловска, Челябинска, Mo- I 
лотова, Тюменской, Кировской, [ 
Курганской и Свердловской обла- 
стей — участники гимнастических f 
соревнований. к

На перекладине — ученик сверл- Г 
ловской школь № 9 первораэряд- г 
ник Арнольд Белкин Зрители и I 
участники соревнований долго ап л о- г 
дировали ему — он с большим ма- ' 
стерством выполнил сложные уп- L 
ражиения.

Легко и красиво, с безукориз- > 
нонной четкостью исполнил воль- I 
ные произвольные движения ученик Г 
свердловской школы № 37 Влади- ? 
мир Корякин. к

«Болельщики» ? интересом следи- Г 
ли за ловкими движениями отлич- ? 
ницы кировской школы Клары к 
Изоргиной и чемпиона города Тюме- £ 
ни Николая Джуры. ?

Все три призовых места завсева- к 
ли свердловские школьники. Пер- Г 
вое место среди юношей занял ? 
В. Корякин, второе — Е Юшманов к 
и третье — Э. Мухачев. Среди де- Г 
вушек первенствовала ученица го- ? 
рола Кирова Г. Черезова. к

Дважды подряд переходящий Г 
приз Министерства просвещения за- г 
воевывала команда Тюмени. На этот к 
раз серебряный кубок выиграли Г 
свердловские школьники-гимнасты, г 
набравшие 476,52 балла. Второе ме- к 
сто присуждено команде Кирова, Г 
третье — команде Тюменской об- г 
ласти. к

Г. ХАРЬКОВСКИЙ. Г 
* * *

НА СНИМКЕ: Арнольд Белкин Г 
выполняет сальто на брусьях.

Снимок В. Плотникова. }

.ЧИТАТЕЛЬСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

На-днях в читальном зале 
Н и жн е -Таги л ьской центральной 
библиотеки состоялась читатель
ская конференция по роману 
лауреата Сталинской премии 
Т. Семушкина «Алитет уходит в 
горы».

Читатели библиотеки подели
лись своими впечатлениями о ро
мане. Интересными и содержа
тельными были сделанные читате
лями доклады: «Образы больше
виков в романе», «Передовая чу
котская молодежь, ее участие в 
строительстве новой жизни» и 
другие. С большим вниманием 
участники конференции слушали 
работника Сталинского райкома 
ВЛКСМ тов. Ульянова, поделив
шегося своими впечатлениями о 
жизни на Чукотке.

В конференции приняло участие 
свыше 60 читателей. После нее 
в библиотеке значительно повы
сился интерес к роману Т. Се
мушкина «Алитет уходит в горы».

Ф. НЕЧАЕВ.

ВЕЧЕРА 
РУССКОЙ 
МУЗЫКИ

Для того, чтобы учащиеся мог- . 
ли познакомиться с русской клас
сической музыкой, комитет комсо
мола нашего техникума решил 
организовать специальные вечера. 
Помочь комсомольцам взялся 
преподаватель Борис Петрович За
харов. Активное участие в орга
низации вечеров приняли учащиеся 
Солдатов, Шалюпин, Богомолов и 
Рыжова. Они принесли патефон, 
подобрали пластинки.

Первый вечер был посвящен 
камерному творчеству Чайковско
го, второй — теме «Пушкин — в 
музыке» Мы прослушали отрыв
ки из опер «Евгений Онегин», 
«Пиковая дама» и «Сказка о царе 
Салтане», романсы Глинки, Бо
родина, Чайковского, Рахманино
ва. Комментарии к произведениям 
давал Б. П Захаров.

В апреле и в мае мы проведем 
вечера, посвященные творчеству 
Глинки, старинным русским ро
мансам, симфонической музыке.

3 ПШЕНИЧНИКОВА, 
учащаяся Свердловского 

электромеханического 
техникума.

НАШ КАЛЕНДАРЬ

Сергей Лазо
3 апреля 1920 года 

Сергей Лазо, как пред
ставитель Революцион
ного Военного Совета, 
выступил на открытии 
Владивостокского Сове
та. Он говорил о силе 
молодой Красной Армии, 
о предстоящей жестокой 
схватке с врагом, тре
бующей нечеловеческих 
усилий.

«Будем смотреть жиз
ни открыто в глаза; нам 
нечего терять, кроме це
пей, и как ни черны ту
чи, которые нависли над нами, не им принадлежит 
победа, а нам», — так закончил свою речь Сер
гей Лазо. Она была последней в его жизни.

Через два дня, 5 апреля, японские интервенты 
предательски захватили Лазо и вскоре передали 
белогвардейцам для расправы. Сохранилось на
сколько документов, рассказывающих, о гибели 
легендарного героя гражданской войны. Бело
гвардейцы -в мешках притащили Лазо и его то
варищей в депо станции Муравьево-Амурская 
(ныне станция Лазо). Сергея Лазо вынули из 
мешка и хотели живым затолкать в паровозную 
топку. Завязалась борьба. Обладая крупной фи
зической силой, Сергей нанес оглушительные 
удары палачам. Он отбивался до тех пор, пока 
не лишился сознания. В бессознательном состоя
нии Лазо был протолкнут в топку.

Так оборвалась героическая жизнь бесстраш
ного защитника нашей Родины. Она продолжа
лась всего 26 лет.

Деятельность революционера Лазо начал еще 
во время первой империалистической войны, 
когда он был офицером 15-го сибирского полка. 
В то время он состоял в нелегальной организа
ции левых социал-революционеров.

Сергей Лазо — талантливый организатор и 
руководитель отрядов Красной Гвардии и парти
занского движения в Сибири и на Дальнем Во
стоке в период гражданской войны. Под его 
командованием части Красной Армии и Красной 
Гвардии разгромили атамана Семенова на Забай
кальском фронте. В 1918 году, вступив в ряды 
партии большевиков, Лазо включился в актив
ную подпольную работу как член Дальне-Восточ
ного обкома партии. Весной 1919 года он был 
назначен командующим всеми партизанскими от
рядами Приморья. Слава о талантливом полко
водце, любимце народа разнеслась далеко за 
пределы Дальнего Востока.

Имя Сергея Лазо бесконечно дорого совет
ским людям, как имя легендарного героя, стой
кого большевика, отдавшего жизнь за счастье со
циалистической Родины.

, ЭКСКУРСИЯУчителей
В дни весенних каникул 20 

учителей Ордж<жикидзевскаго 
района Свердловска совершили 
экскурсию в Кунгурскую ледяную 
пещеру.

Экскурсанты познакомились с 
историей города Куигура, основан
ного в 1648 г. Они узнали, что 
«Кунгур»—это татарское слово, со
ставленное из двух слов: «Кун»— 
ночлег и «гур»—искаженное рус
ское слово «гора» — значит: 
«ночлег в горе».

Большое впечатление произвела 
сама Кунгурская пещера. Участ
ники экскурсии поднимались на 
Ермакову гору, на которой, По 
преданию, останавливался Ермак, 
осмотрели ряд воронок-провалов, 
образовавшихся в результате дея
тельности грунтовых вод.

В музее учителя познакоми
лись с животным миром Урала и 
Кунгурского района, историей 
пугачевского движения на Урале, 
а также со схемой-макетами пе
щеры и породами, из которых она 
состоит.

А. СЕЛЬМЕНСКИЙ, 
внештатный инструктор 

по туризму ДСО «Большевик».

ХРОНИКА 
КУЛЬТУРНОЙ 

жизни
О Драматический коллектив 

Свердловского Дворца пионеров 
приготовил радиокомпозицию пье
сы «Зеленый шум», которая рас
сказывает об участии пионеров 
в осуществлении сталинского пла
на лесонасаждений.

Сейчас под руководством Л. К- 
Диковского кружковцы работают 
над постановкой пьесы «Снежок».

Детская музыкальная школа 
(по классу фортепьяно) для детей 
рабочих и служащих комбината 
«Береэовокэолото» открылась в 
г. Березовском.

В школу принято 14 детей.
О Свердловский культотдел и 

методический кабинет организо
вали семинар для библиотечных 
работников с целью обмена опы
том по проведению читательских 
конференций в детских библиоте
ках.

-Ч

Электрик комсомолец Александр 
Долматов (Нижний Тагил) за реше
нием шахматного этюда.

Снимок Я. Кунина.

(Под редакцией А. И. Козлова) 

ОКОНЧАНИЕ ПАРТИИ,
игранной 30 марта 1950 г. в шахматном 

клубе Свердловского Дворца 
пионеров.

Матч шести городов
В четвертый день сорев.н01ваний жен

ские команды Ростова-на-Дону, Магни
тогорска и Московской области с оди
наковым счетом 3-0 победили волейбо- 
жисток Куйбышева, Сталинграда и 
Свердловска.

С большим интересом зрители наблю
дали встречу мужских команд Грозно
го и Свердловска. Первая партия нача- 
жась не в пользу грозненцев, но в даль- 
иейшем. улучшив игру, они победили.

В команде Свердловска чувствуется 
растерянность. Уральцы делали одну 
замену за другой, но это не спасло их 
от поражения. Общий итог — 3:1 в 
иользу волейболистов Грозного.

Упорно протекала борьба мужских 
«оманд Ростова-на-Дону и Московской 
области. Со счетом 32 победили ро
стовчане. Волейболисты Магнитогорска 
без труда со счетом 3:0 выиграли у 
жуйбышевцев.

Заключительный день соревнований 
«ачался встречей женских команд 
Свердловска и Сталинграда. Проиграв 
хю счетом 1:3, волейболистки Сталин
града заняли последнее место и, таким 
Образом, выбывают из соревнований 
«юеги городов в следующем году. 
Оердловчанки заняли пятое место. Ли- 

матча среди женских команд — 
спортсменки Московской области одер- 
жаяи победу со счетом 3:0 над коман- 
<ой Куйбышева. Проведя весь турнир 
ба? поражений, москвички заслуженно 
влияли первое место.

На первое место среди мужских 
4и»ианл вышли грозненцы, на второе — 
мвснитогорцы, третье место заняла 
коаэнда Свердловска, 
! В. БАКАНОВ.

„Пять недель
Под таким названием Государствен

ное издательство географической лите
ратуры выпустило в свет книгу Л. Е. 
Родина «Заметки натуралиста». Автор 
книги посетил Южную Америку как 
участник экспедиции Академии наук 
СССР по наблюдению солнечного за
тмения 20 мая 1947 года.

Советский ботаник Л. Е. Родин увле
кательно описывает богатейшую тропи
ческую флору, различные типы расти
тельности Южной Америки, подробно 
рассказывает с своих впечатлениях от 
посещешгя различных природных райо
нов Бразилии. Нарисованная автором 
картина помогает живо представить 
флору этой латино-американской страны.

Несмотря на то, что основное внима
ние в книге уделено описанию расти
тельного мира и климата Бразилии, 
«Заметки натуралиста» с большим инте
ресом прочтет каждый советский юноша 
и девушка. Книга дает яркое описание 
жизни и быта народов Южной Америки, 
показывает капиталистическую действи
тельность такой, как она есть во всем 
ее неприглядном облике.

«Автор—гражданин Союза Советских 
Социалистических Республик, — пишет 
в заключении книги Л. Е. Родин, — и 
он не мог пройти мимо тех сторон жиз
ни и быта, которые так резко отличают 
два мира—мир передовой социалистиче
ской культуры и мир капиталистической 
«культуры» стран, находящихся под 
властью Уолл-стрита, маршаллизации и 
доллара».

Эти наблюдения делают книгу еще 
более интересной и содержательной. 
Особенно ярко лицо капиталистической 
культуры показано в главе «Страна бла
гословенной природы и проклятой нуж
ды».

Население Бразилии, пишет автор, ли
шено самых насущных пищевых про
дуктов. Во многих районах постоянно 
ощущается недостаток в хлебе. Пшенц- 
цы высеивается настолько мало, что 
для потребления до недавних пор вво
зилось в Бразилию в 10—15 раз больше 

того, что производится в стране. Меж-

в Южной Америке“ ПРОЧТИ 
эту КНИГУ

ду тем, в Бразилии много мест, бла
гоприятных для посева пшеницы. Но по
сев ее умышленно ограничен, так как 
все внимание уделяется выращиванию 
кофе, который скупается американскими 
монополистами.

«Организм бразильцев, — пишет да
лее автор,—крайне истощен и ослаблен, 
сопротивляемость понижена. Когда в 
июле 1947 года внезапно наступили хо
лода, до газеты отмечали многочислен
ные смертные случаи от «замерзания» 
при температуре 4—6 градусов тепла. 
Средняя продолжительность жизни че
ловека в Рио-де-Жанейро 23,1 года. 
Половина населения Бразилии умирает 
в возрасте до 30 лет. Это все по офи
циальным статистическим данным».

И все это происходит в стране, при
рода которой по своим исключительно 
благоприятным природным условиям мо
жет прокормить население, в несколько 
раз превышающее население Бразилии. 
Природа страны настолько богата, кли
матические условия настолько благопри
ятны. что земля может давать человеку 
множество замечательных плодов. Но 
капиталисты — бразильские плантато
ры и американские бизнеосмены—уничто
жают богатейшие продукты, .«излишки» 
урожая кофе и других ценнейших про
дуктов, чтобы поддержать их цену на 
высоком уровне и нажиться «а прода
же этих продуктов.

Защищая интересы крупных плантато
ров, бразильское правительство после 
кризиса 1929 — 30 гг. запретило посадку 
новых деревьев и приступило к органи
зованному уничтожению излишков 
кофе Сначала его выбрасывали из 
портовых складов в море. Но ко
фе не тонуло, а кофейные зерна 
вскоре начинали гнить, отравляя рыб 
и нестерпимым смрадом заражая окрест
ности. Тогда решили кофе сжигать. Но 
кофейные зерна содержат 11 процентов 
влаги и сами не горят. Пришлось горы ко
фе обливать керосином, но так как своего 
керосина в Бразилии нет, а он ввозит
ся из США, то на это ежегодно затра
чивалось около миллиона долларов.

С 1931 г. по 1943 ₽. было уничтоже
но 77.880 тысяч мешков кофе, т е. 
более 4,5 миллиона килограммов. По
требовалось бы 500 крупнейших океан
ских пароходов, чтобы перевезти это 
количество кофе.

Так, цейнейший пищевой продукт— 
сахар, в котором так нуждаются народы 
мира, по воле капиталистов буквально 
пускается на воздух, сгорая в автомо
бильных моторах.

Читая эту книгу, испытываешь чув
ство законной гордости за свою вели
кую социалистическую Родину. Автор 
приводит только факты, но они красно
речиво доказывают великое превосход
ство нашей социалистической системы 
хозяйства над загнивающим капитализ
мом.

Ярчайшей иллюстрацией пресловутой 
американской «культуры» может слу
жить следующий отрывок из книги 
Л. Е Родина.

«В Бразилии существует общество за
щиты индейцев и приобщения их к ци
вилизации. Я не знаю, что делает это 
общество, но в Рио-де-Жанейро, в мага
зине безделушек, один продавец на
стойчиво предлагал мне купить муми
фицированную голову индейца на па
мять о Бразилии. Он уверял, что амери
канцы берут их нарасхват, что у него 
осталось только две, что он готов, на
конец, разрушить комплект (а их обыч
но продают парами — мужская и жен
ская головы цена 200 крузейро), что 
завтра их уже не будет, так как первый 

I инки заберет, не торгуясь, обе. Он иск- 
, рейне жалел меня за неопытность, ибо 

я хотел выбрать какое-нибудь изделие 
из дерева и отказался от такой экзо
тики. Вот адрес этого магазина: Рио- 
де-Жанейро, улица Буэнос Айрес, 
№ 110/112».

Обилие фактов, раскрывающих так 
называемый «американский образ жиз
ни», делает эту ценную книгу особо ин
тересной. Тем более досадно, что в ней 
встречаются неточности — искажения 
названий географических пунктов, уста
релые данные по экономике и др.

И. ГАЛКИН.

После острой и напряженной борь
бы партия пришла к положению, ука
занному на диаграмме. Белые 
своим 32-м ходом f4 — 15! создали 
матовую сеть черному королю, но чер
ные находят единственную защиту 
от мата, ход 32...g7—g6, на это белые 
ответили 33. К17 — g5(-l, продолжая 
атаку. ЗЗ.бКр'т?—g7. (Брать коня нельзя 
из-за мата в 2 хода 34 Лс1 — с7+ и 
35. ЛЬ8— h8x). 34. Kg5—еб+Кр°7— 
17. 35. ЛЬ8—f8+. Kpf7—е7-. 36. Лс1 — 
с7+Кре7-66... 37. Л. 8-68 + Кр66 е5. 
38. Лс7—c5+Kt4—d5 (черные жертвой 
коня нарушают согласованные дейст
вия белых ладей). 39. Лс5:с15+Кре5—f6. 
40. Ь2—h4 (единственное, теперь уже 
белым угрожал мат в 1 ход). 40..; 
Фаб:аЗ. 41. f5:g6. ФаЗ—g3! и белые 
сдались, т. к. от матов 42...Ле1х или 
Ф^2х у белых нет защиты.

Новые чемпионы СССР.
В марте проходили два крупнейших 

соревнования на первенство Советского 
Союза: в Риге — женский шахматный 
чемпионат СССР ч в Киеве — шашеч
ный чемпионат СССР.

В женском первенстве звание чемпио
на СССР на 1950 год в третий раз зле 
воевала мастер сп< рта по шахматам 
Елизавета Быкова (Москва). Она про
вела все соревнование без поражения.

В шашечном первенстве победу одер- - 
жал троекратный чемпион СССР мастер 
спорта Куперман (Москве). Второе 
место завоевал самый молодой участ
ник первенства — Каплан (Киев).

Нуда сегодня пойти
ТЕАТРЫ: Оперы и балета им. Луна* 

чарского — «Ромео и Джульетта». Дра
матический — «Голос Америки». Юн";—' 
го зрителя — «Драгоценное зерно».

КИНОТЕАТРЫ: МЮД - «У них 
есть родина», Октябрь — «Большая 
жизнь», Сталь — «Волга-Волга», Роди
на, им. Маяковского — «Юность Мак
сима». ;

Следующий номер газеты «На смену!» 
выйдет в воскресенье 9 апреля.

Ответственный редактор 
Н. А. ДАНИЛОВА.
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